

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 10 Febrero, 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.134

EL AÑO LITERARIO

De la novela en general

En este rápido y ligero examen de la literatura española en el año de 1889, nos ocuparemos exclusivamente en la novela, por ser el género que mas importancia tiene en la actualidad. Pasó la tragedia, propia tan solo de las edades en que florecieron los emperadores y guerreros que llenan de su nombre la historia; agoniza el drama, por falta de autores que acierten a expresar en forma adecuada al gusto corriente las luchas del alma; la alta comedia de costumbres carece de cultivadores serios y de mérito indisputable, y la poesía lirica, si bien cuenta con ingenios de primer orden, choca con las tendencias del día, que le son adversas, y no interesa al público. Únicamente la novela ha logrado un desarrollo grandísimo, como jamás le tuvo en España, y es el campo en que los autores de mas fama libran sus combates y lucen las espléndidas galas de su fantasía.

La prosperidad de la novela no es caprichosa ni promete ser pasajera: la mayor ilustracion de nuestra sociedad sobre los tiempos pasados y la libertad en que este género literario se desenvuelve, exento de las trabas del metro y de las absurdas convenciones teatrales, le prestan aptitud, propiedad y energia para el estudio de las costumbres, de donde nacen su creciente desarrollo y su fuerza, que algunos equiparan á la de los poderes del Estado, colocándola en el cuarto lugar. Alcance ó no tan alto grado su potencia, es innegable que sirve mejor que ningún otro género á las necesidades actuales, sobre todo cuando apartándose de efimeros y descabellados idealismos, penetra con mano segura en la critica social y pone al descubierto como se piensa, cómo se siente y se vive en medio del vértigo de los progresos materiales que es la nota característica del presente siglo.

Esta finalidad de la novela exige en el autor mucha experiencia de la vida, profundo conocimiento de las personas y un juicio maduro, porque sin tales condiciones podrán escribirse obras de brillante estilo y lujosa fantasía; pero no se producirá ninguna que pase llena de interés á las generaciones futuras. Obsérvese en comprobacion de lo dicho, lo que ha sucedido á la novela. La caballeresca, disparatada, absurda, sin mas objeto que distraer al lector, llevándole de sorpresa en sorpresa, murió en cuanto un hombre superior puso de manifiesto que no es mas que una espantosa serie de locuras; y hoy nadie lee ni se acuerda siquiera de que existan los Amadis, Tirantes, Palmerinos, las Sergas de Esplandian y tantas otras producciones del mismo jaez, exuberantes de ingenio, pero faltas en absoluto de verdad. La novela romántica, que hasta mediados de este siglo floreció en Francia, derramándose por todo el mundo, no solo para regocijo de sensibles damiselas, sino tambien de los hombres mas sesudos y formales, se nos cae

ahora de las manos, porque ni lo enrevesado y divertido de la intriga, ni los detalles de ingenio que avaloran los modelos, bastan para ocultar lo falso de su fondo, y de aquí que Chateaubriand, Lamartine, Victor Hugo y Jorge Sand, los cuatro grandes atletas del romanticismo, permanezcan olvidados en su gloriosa tumba. La novela histórica, que Manzoni en Italia y en Inglaterra Walter Scott llevaron á un grado de perfeccion insuperable, carece en el día de mantenedores y de público. Solo vive la novela realista, la que nos ofrece un estudio del hombre en la época en que se desarrolla la accion: ejemplo, la literatura picaresca del siglo de oro, el Quijote, el Lazarillo de Tormes, Marcos de Obregon, etc., que hoy cuentan con mas lectores que cuando se escribieron, como lo prueban las ediciones nuevas de tales monumentos.

Para que la novela de hoy llegue á este resultado en lo porvenir, es preciso que se funde en la experiencia de la vida, que sea fiel espejo de lo que ordinariamente ocurre; en una palabra, que lleve el sello de la verdad en la accion, en los caracteres, en el diálogo y en las descripciones. El autor con talento para presentarnos á la vista el cuadro exacto y primoroso de nuestras costumbres, ideas, afanes, dolores y alegrías, es el único que se impone á la sociedad presente y de quien puede asegurarse que será leído en los siglos venideros. Los demás novelistas, aquellos que se contentan con hilvanar una intriga mas ó menos interesante, logran, en caso de acierto, que son raros, los aplausos de un día, pero edifican en el aire, su obra se desmorona con la facilidad de un castillo de naipes y cae para siempre en justo olvido.

Si para evidenciar lo axiomático fuera preciso apoyarse en el testimonio autorizado de algún hombre ilustre, aduciríamos nosotros en comprobacion de lo indispensable que la verdad es á la novela, el parecer de Hegel, á quien su amor ferviente hacia la escuela romántica, no le cegaba del todo y le permitia escribir sinceramente que *el objeto del arte es manifestar la verdad bajo formas sensibles*.

II

La novela en España

En nuestra patria, lo mismo que en las demás naciones, la novela apareció despues de todos los restantes generos literarios. Teniamos poetas líricos de altos vuelos; teniamos dramaturgos de mérito; pero no tuvimos novela, hasta que el idioma nacional se hubo perfeccionado y llegamos al siglo de oro de nuestras letras. Entonces fué cuando Cervantes, Hurtado de Mendoza, Espinel, Quevedo y otros autores mas modestos, dieron al mundo sus producciones inmortales. Vino luego la decadencia de la literatura, y la novela dejó de cultivarse. Durante dos siglos no hicimos mas que traducir obrillas extranjeras. El ingenio nacional, falto de vigor, se habia declarado incapaz de lucirse en el difícil género que nos ocupa.

Ya en este siglo, nuestros novelistas co-

menzaron á salir de su letargo, para imitar á Walter-Scott y á los románticos franceses é ingleses. Los primeros ensayos no produjeron ninguna obra memorable. Ni los trabajos de Martinez de la Rosa, ni los de Escosura, Gil de Zárate, Villoslada y Cánovas del Castillo se han librado del olvido; porque ninguno de estos hombres, por otros títulos ilustres, logró dar vida á la historia ni realidad á sus concepciones.

A tiempo que los remedos de Walter-Scott caian para siempre en el polvo de las bibliotecas, los románticos á lo Dumas, Sué y Victor Hugo empezaron á inundar las librerías con novelas de baja estofa, estragando en tomos interminables de aventuras extravagantes el buen gusto de los lectores. A una dama cupo la gloria de volver por los fueros de la verdad, sacándonos del mundo fantástico y convencional á que nos habian transportado los románticos. Esa mujer insigne es Ana Bol, conocida por el pseudónimo de Fernán Caballero, á quien se debe la resurreccion de la novela nacional. En sus libros tornamos á respirar el aire de la patria, el sol del mediodía, el perfume de las flores andaluzas, y nos codeamos con paisanos de carne y hueso, bien que á las veces idealizados.

En la revolucion de septiembre arranca el período más floreciente de la novela española. No creo que la revolucion haya influido de una manera eficaz en el rumbo que ha tomado el ingenio nacional. La causa de este cambio ha de buscarse en que la tierra estaba abonada y habia de dar suculento fruto así que la cultivasen con más esmero, habilidad é inteligencia. Débese tambien á que de Francia, de donde tomamos las iniciativas, llegaron aqui los nuevos horizontes abiertos á la novela por Balzac, Flaubert, los Gancourt, Zola y Daudet, quienes mataron el romanticismo y pusieron de moda el realismo, en mal hora olvidado. Y obedece, finalmente, á que con la invencion de los ferrocarriles, el telégrafo y la luz eléctrica, con el desarrollo de los intereses materiales y el afán de medro que de uno al otro confian domina y avasalla á la generacion presente, no se compece una literatura falsa, sino que se impone la literatura experimental, acaso menos ingeniosa é interesante; pero más positiva y humana que la romántica.

La comunidad universal de ideas y sentimientos impuso, pues, en España la novela realista; y á esta necesidad respondió la aparicion de un Galdós, un Pereda, una Pardo Bazán, cumpliéndose la ley eterna de que la tierra da siempre los frutos que el hombre necesita.

A partir de la revolucion, la novela española ha florecido por el esfuerzo de don Pedro A. de Alarcón, don Juan Valera, don Benito Pérez Galdós y don José Pereda, representantes los dos primeros de la escuela romántica y campeones los dos últimos de la escuela realista, aunque no en el mismo grado, pues, mientras Pereda hace como que abomina del moderno sistema de novelar, Galdós se abraza cada día con

más entusiasmo y francamente á las banderas del naturalismo.

Como aquí no levantan ampolla más que la política menuda y los toros, la lucha entre idealistas y realistas ha pasado casi desapercibida para la generalidad de los españoles. Los pocos que han seguido las peripecias del combate, habrán visto, seguramente, que la victoria se ha declarado por los naturalistas. Harto debe de haberlo comprendido Alarcón, cuando ha depuesto las armas, contentándose con la inmortalidad que le asegura su admirable *Sombrero de tres picos* más que ninguna otra de sus lozanas y amenas producciones, heridas de muerte por el idealismo que en ellas palpita. Valera, aunque no ha manifestado ostensiblemente su propósito de abandonar el campo al enemigo, dejó tambien de escribir novelas, adivinando con su poderosa y clara inteligencia que la Magdalena no está para tafetanes románticos.

Vencedores en toda la línea los naturalistas, se han reforzado las filas de esta escuela con doña Emilia Pardo Bazán, Armando Palacio Valdés, Narciso Oller, Leopoldo Alas y algunos otros novelistas que aún no han conseguido romper la indiferencia del público.

Y aquí haremos punto en estas breves consideraciones generales que á guisa de prólogo creimos del caso escribir en razon de que el «Diario Mercantil» se ocupa por vez primera en el balance literario, y convenia orientar un poco á sus habituales lectores en una materia que tal vez no conocian bastante.

III

Galdós

El jefe reconocido de los novelistas españoles ha dado en el presente año gallardo testimonio de encontrarse en plena madurez de sus portentosas facultades. Ha escrito, con destino á «La España Moderna», una novela corta, y publicado la primera parte de una obra en dos tomos, en donde prosigue la anatomía moral de Madrid, que con tanto acierto hace Galdós en la serie de novelas que empieza en *La Desheredada* y llega hasta *La Incógnita*, comprendiendo catorce volúmenes, sin contar los seis famosos de *Gloria*, *La familia de Leon Roch* y *Marianela*, en los cuales el eminente autor se muestra romántico templado y no aplica el método de la escuela naturalista.

De la novela corta TORQUEMADA EN LA HOGUERA, publicada tambien á la cabeza de un volumen donde Galdós recopila algunos artículos suyos que andaban dispersos por revistas, almanaques y periódicos, no puede afirmarse sin exageracion que sea una obra maestra; pero abunda en preciosas observaciones y en delicados y bien traídos rasgos de ingenio. El episodio se reduce á contar cómo se salió de madre, ó sea de su avaricia, el recalcitrante tacaño Torquemada, con motivo de la enfermedad que padece su hijo Valentin, el más precoz y portentoso chicuelo que ha pasado por la escuela preparatoria de ingenieros. Vivía

el infeliz de Torquemada entregado en santa paz, laboriosa como la de una hormiga, á los placeres de la usura, cuando Valentín cae herido de *meningitis* aguda, y entonces el hombre, temeroso de quedarse sin el prodigio matemático, pierde el juicio y se entrega á los desatinos que puede cometer un desalmado de su ralea. Esta excitación nerviosa es la hoguera en que se abrasa el prestamista, y sobre ella gira la acción de la novela.

Las obras de caridad originadas por la calentura que le abrasa, de nada valen á Torquemada, y muerto su hijo, el avaro recobra el juicio y promete no enviar más memoriales al cielo, ya que le dieron calabazas en el primer ensayo. De la calaverada de D. Francisco se desprende la moraleja de que aún el hombre más ruin se acuerda de Santa Bárbara cuando truena; pero, pasado el horror, halla ridículo su aturdimiento y vuelve á entregarse á sus perversos instintos, hasta que sobrevenga algún nuevo peligro y torne á pretender ganarse la misericordia divina con el diamante americano de las falsas obras de caridad.

Las desazones de D. Francisco no conmueven al lector, que lo precipitado de la relación y lo antipático del personaje. Lo que más divierte y seduce son los tipos del cura renegado, el pintor tísico, la *Ua* Roma y los *senás* Romualda y Casiana.

Los artículos que siguen á *Torquemada en la hoguera*, son de mérito diverso, sobresaliendo *La conjuración de las palabras*, *Un tribunal literario* y *Junio*. En conjunto constituyen unos notables ejercicios de agilidad y viveza del ingenio.

No ha llegado todavía la hora de dictar sentencia sobre LA INCÓGNITA, porque no conocemos más que la exposición de esta novela, cuyo complemento será su segunda parte, ya escrita, pero no publicada. Lo que cabe afirmar desde luego, sin peligro de error, es que la última producción de Galdós promete ser una de sus obras más profundas y acabadas.

El argumento de *La Incógnita* se desarrolla en una serie de cartas dirigidas desde Madrid, por Manolo Infante, á su amigo Equis X, en Orbajosa, en las cuales desfilan personajes muy interesantes, á cuya cabeza figuran el desenfadado autor del epistolario, su tío Cisneros, la hija de éste, Augusta, Orozco, Federico Viera y Cornelio Malibrán. Con fino y seguro escarpelo penetra Galdós en el alma de éstos y muchos otros cortesanos, y les arranca el estado de su conciencia, presentándonos un hermoso cuadro de la vida madrileña contemporánea. El libro abunda en fieles retratos, y á pesar de que la forma escogida no se presta á la descripción, le avaloran algunas muy bien trazadas, entre las que descuellan las de dos sesiones del Congreso modelos de observación, parecido y honda sátira.

La Incógnita es el sumario de un proceso. Allí están los antecedentes del crimen. En REALIDAD se abrirá el juicio oral; vendrán las pruebas, la acusación y la defensa, y por su resultado se pronunciará sentencia. ¡Dios quiera que el fallo sea absolutorio para Galdós, con los pronunciamientos más favorables, que así lo necesitan las letras españolas si ha de quedar rastro de su existencia en el año que ya da las últimas boqueadas.—JUAN ALLÉS.

(Concluirá.)

Noticias Varias

A más de cincuenta leguas del cabo de Hornos ha sido descubierta una nueva isla

por un buque argentino que se dirigía á la tierra del Fuego.

Empujado por los vientos se vió forzado á internarse en alta mar, abordando á la isla la cual ha sido bautizada con el nombre de «Capitan Piedrabuena».

La nueva isla es pequeña y se halla cubierta de una hermosa vegetación.

La herencia del duque de Aosta se repartirá de la manera siguiente:

Los tres hijos del primer matrimonio del duque, entran en posesión de la fortuna de su madre, la princesa de la Cisterna, que se evalúa en diez y ocho millones de pesetas, ó sea seis millones para cada uno.

Al príncipe Emmanuel, nuevo duque de Aosta, se le asigna el palacio Cisterna, en Turín, para su residencia. El Parlamento le constituirá, además, una renta de 400 mil pesetas.

La princesa Leticia hereda millon y medio, y recibirá una pensión anual de 50 mil pesetas, como se estipuló en las cartas matrimoniales.

En Villafeliche han volado, á causa de una explosión, diez molinos de pólvora, y débese el no haber ocurrido ninguna desgracia personal á la circunstancia de haber ocurrido el siniestro á las diez de la noche.

Las pérdidas materiales se calculan en 40.000 pesetas.

Los federales y salmeronianos preparan banquetes y manifestaciones privadas para el próximo día 11, fecha de la proclamación ilegal de la República.

En cambio los posibilistas dicen que no se reunirán á comer en la forma que «La Justicia» ha indicado. Por de pronto, se niega que el Sr. Maissonave presida ningún banquete en la fecha aludida.

Dice un periódico que se trata de crear un nuevo obispado de Filipinas, cuya jurisdicción comprenderá las islas de Mindanao, Jaló y las adyacentes.

Se ha constituido una sociedad franco-inglesa para explotar las minas de cobre de Torre de Cardella, en la provincia de Lérida, cuyos minerales son tenidos por unos de los más ricos de España.

Se habla del enlace del Príncipe Cristian de Dinamarca con la Princesa Margante, hija del difunto Emperador Federico III.

Los Gobiernos de Italia y de Alemania gestionan en estos momentos una entrevista de los dos Soberanos para el verano próximo.

El Rey Humberto, en este caso, asistirá á las maniobras alemanas en Silesia, y por su parte el Emperador Guillermo irá á las grandes maniobras italianas.

Un telegrama de Sidney dice que Nordenskiöld prepara una expedición al Polo austral, habiendo fijado la marcha para Mayo de 1891.

La Sociedad Geográfica de Australia contribuirá á los gastos de esta expedición, cuyo principal objeto es hacer descubrimientos en aquellas misteriosas regiones.

Trátase de reunir en Roma un Congreso católico de artes y ciencias, con motivo de la celebración del centenario de San Gregorio el Grande. Su Santidad ha dado instrucciones para ello al señor comendador Pablo Mencacci, al clero y á muchos individuos de los más influyentes entre la aristocracia romana.

Las americanas están ya cansadas de oír siempre llamar á las mujeres el sexo débil.

Muy pronto se inaugurará en Nueva-York un club-atlético para señoras,

Es un excelente edificio que ocupa una superficie de 4:000 metros cuadrados, próximamente, con cuatro pisos.

Los tres primeros están formados de salones de recepción y de juegos, de gabinetes de tocador elegantemente tapizados de seda azul y oro crema, y de cuartos de baños y de hidroterapia, el piso cuarto estará exclusivamente abastecido de instrumentos gimnásticos, barras, paraletas, trapecios, anillas, etc.

Las jóvenes deseosas de perfeccionar su salud ó su belleza plástica, serán, á su entrada en el círculo, medidas y examinadas minuciosamente de pies á cabeza por un médico, el que las indicará cuales son sus puntos débiles, y las prescribirá ejercicios especiales destinados á corregir estas imperfecciones.

El club-atlético se abrirá á las señoras desde las ocho de la mañana á las seis de la tarde, y despues dará hospitalidad en sus salones de juego á los caballeros.

Estas señoras del club-atlético, quieren, parece, dar de vez en cuando sesiones de gimnasia, como raro privilegio.

Se agita en Gandía el pensamiento de celebrar una Exposición regional en 1892, segunda de esa clase que se organiza en la ciudad ducal.

Dicho concurso coincidirá con la apertura del ferrocarril de aquella población á la de Alcoy y la terminación de las obras del puerto.

Gacetilla

¡ALEGROS, OH CIMBRIOS!

El jueves se recibió en esta ciudad la ejecutoria de la consabida querrela entablada por D. Ramon N. Pons contra el ex-director de este diario D. Juan C. Parpal, y en su virtud, ayer mismo salió nuestro muy estimado amigo para Barcelona donde se propone cumplir la condena de tres años, seis meses y veinte días de destierro que le ha sido impuesta.

Tratándose del Sr. Parpal que por espacio de 17 años consecutivos dirigió este periódico, y que de tal manera estaba con él compenetrado que fué siempre no sólo su alma sino también su más constante, activo y entusiasta colaborador, no debemos ni podemos ocultar que la separación de tan apreciable compañero nos ha sido por extremo dolorosa. Conste así, aún á trueque de renovar los entusiasmos y avisar la alegría de los dioses mayores del Olimpo cimbrío que odian al Sr. Parpal y aborrecen á EL BIEN PÚBLICO, casi tanto como EL BIEN PÚBLICO los desprecia y los compadece el Sr. Parpal.

Por encargo de éste que cumplimos con el mayor gusto, enviamos la expresión de la más profunda gratitud á sus numerosos amigos que, en los días de prueba por que ha pasado, le colmaron de las más finas atenciones y le distinguieron con los más generosos ofrecimientos; y reciban también el testimonio de la sincera gratitud del Sr. Parpal aquellos que, con todo y militar en las filas republicanas, honrándose á sí mismos y honrando á su partido, honraron á la vez á nuestro estimado compañero dando pruebas ostensibles de que se interesaban vivamente por su suerte.

¡Qué contraste forma esta noble y bellísima conducta, con la de ciertos groseros polichinelas de la política!

No hay remedio: cada cual obra como quien es, y genio y figura hasta la sepultura. Podrán ciertos hombres cambiar frecuentemente de política, y con la mayor frescura pasar de las fronteras del reaccionismo más recalcitrante, á las del liberalismo más rabioso con la misma facilidad que se mudan la camisa; pero está proba-

do que sea cual fuere el partido en que militen no se distinguirán más que por sus odios africanos y toda suerte de bajas pasiones.

Si tal es la vida tal es la muerte, la de esos lobos disfrazados con piel de oveja ha de ser, en el campo de la política, una muerte verdaderamente desastrosa: espirarán en medio del desprecio público y de una rechifla general.

Y sinó al tiempo, que se encargará de dar á cada uno su merecido.

Con la mayor complacencia empezamos hoy á publicar, tomándolo del «Diario Mercantil» de Barcelona, un trabajo de crítica literaria debido á la gallarda y correcta pluma de nuestro jóven paisano el letrado D. Juan Allés Coll.

Los estrechos vínculos de amistad que nos unen al Sr. Allés, por una parte, y por otra, la circunstancia de haber sido nuestro compañero de redacción durante mucho tiempo, nos privan de emitir nuestro humilde juicio acerca de la aludida producción; pero sí podemos y queremos hacer constar que por ella ha recibido nuestro ilustrado amigo, muchos y calurosos plácemes de personas cuya autoridad en achaques literarios es generalmente reconocida.

Por nuestra parte, felicitamos de corazón al Sr. Allés, y le estimulamos á que continúe por la senda en que con tan buenos auspicios ha entrado, y que de seguro ha de proporcionarle honra y provecho. El campo es vasto y la empresa difícil; pero las relevantes dotes de ingenio y estudio que atesora nuestro amigo, son prenda de que el triunfo literario que acaba de alcanzar será seguido por otros muchos.

A las doce de ayer la Reverenda Comunidad de Presbíteros de Santa María, cantó en dicha Parroquia, con acompañamiento de órgano, el solemne Te-Deum en acción de gracias al Todopoderoso por el restablecimiento de S. M. el rey D Alfonso XIII, oficiando de preste el Rdo. Cura-Económico D. Juan Morillo.

Asistieron al acto el Excmo. General Gobernador Sr. Assin acompañado de comisiones de todos los Cuerpos é Institutos de esta guarnición, una Comisión del Ayuntamiento, Sr. Comandante de Marina y oficiales de la Armada, Juzgado de Instrucción, demás personas invitadas y numeroso público.

La función que tuvo lugar anoche en nuestro teatro principal á beneficio del primer bajo Sr. Leoni, dedicado por el beneficiado al Excmo. Sr. General Gobernador y Sres. Jefes y Oficiales de esta Guarnición, estuvo muy concurrida viéndose ocupados casi todos los palcos, con numeroso público en el paraiso y regular asistencia en la platea.

Se cantó como teníamos anunciado la ópera «Gli Ugonotis» torando la banda del Regimiento de Infantería de Baza en los intermedios 1.º y 3.º dos piezas de su escogido repertorio con la afinación y ajuste con que acostumbra hacerlo la espresada banda, mereciendo unánimes y nutridos aplausos de la concurrencia.

El Sr. Leoni fué saludado también con un aplauso al presentarse en escena y en varias ocasiones durante el curso de la ópera manifestó el público al distinguido artista las simpatías que ha sabido ganarse en las dos temporadas que ha cantado en nuestro teatro y al ser llamado á la escena junto con la Sra. De-Sanctis al terminar el duo del acto tercero le fueron presentados sobre el palco escénico varios regalos con que le obsequiaron sus amigos.

Los vigilantes de Consumos detuvieron el sábado último á un vendedor ambulante de pan, por haber vendido uno de éstos en el predio el Retiro, situado en la carretera de S. Clemente, siéndole impuesta por la Administración del ramo una multa equivalente á los dobles derechos de toda la mercadería que llevaba en el carro.

Hoy le ha sido devuelto al referido panadero el importe de la multa que se le obligó á satisfacer, sin duda porque se habrá convencido la Administración de la improcedencia de la misma.

Convendría y es de esperar que en adelante se proceda con mayor cautela por los vigilantes á fin de evitar á los vecinos molestias, disgustos y perjuicios.

Estos días recorre las calles de esta ciudad pidiendo limosnas un grupo de forasteros que dicen ser toreros imposibilitados, y visten un remedo del traje que los hombres del arte usan en la plaza.

Toda vez que en esta ciudad está terminantemente prohibido el mendigar por existir en la misma, además de los Establecimientos benéficos donde son acogidos los pobres de solemnidad, una Asociación de Beneficencia Domiciliaria, no se alcanza por qué razón la Autoridad local permite que los advenedizos disfruten de un privilegio de que no gozan los hijos de la población.

Según noticias recibidas del interior de la isla, ayer cayó una fuerte granizada en los términos de San Cristóbal y Ferrerías.

El baile de máscaras dado en la noche del sábado en el Teatro Principal, estuvo bastante animado, como era de esperar, teniendo en cuenta que el presente carnaval toca á su fin.

Los juegos infantiles tan recomendados por los saludables efectos que el ejercicio proporciona, tiene también sus inconvenientes.

Ayer un muchacho que se entretenía jugando á tala, vulgó *steple*, causó involuntariamente en la frente de otro muchacho una herida que por fortuna resultó leve.

La Autoridad haría bien en prohibir que los muchachos se dedicaran en la vía pública á juegos que pueden irrogar perjuicios no solamente á sí mismos si que también á los transeútes.

Esta noche tendrá lugar en el «Casino Mahónés» la segunda reunión de confianza en el presente carnaval, la que según noticias estará más concurrida y animada que la anterior.

En la carretera de San Clemente ocurrió en la noche del sábado al domingo, uno de estos actos dignos de países incultos, pues aparecieron arrancados algunos guarda-ruedas, destrozadas las barandillas de resguardo y talados varios árboles. Enterado del suceso la Guardia civil, procedió á practicar las oportunas averiguaciones, habiendo detenido á un sujeto como presunto autor del hecho.

Merced al tiempo bonancible que reina nuestros pescadores continúan cogiendo crecidas cantidades de pescado. Hoy la plaza de la Pescadería ha ofrecido gran variedad de él, abundando en especial las bogas.

Mañana martes tendrá lugar en el Teatro Principal la función á beneficio del tenor ligero Sr. Masip, quien lo dedica al Cuerpo de Artillería, poniéndose en escena por primera vez en la presente temporada, la ópera «Lucrecia Borgia».

El jueves se efectuará el beneficio del primer tenor Sr. Holzdo, dedicado á la Sociedad «El Trancozo», cantándose la ópera «Africana».

Dos ancianas vecinas de la calle de Cifuentes se han acercado á esta Redacción, rogándonos llamáramos la atención del señor Alcalde sobre las fechorías que están cometiendo, no ya muchachos, sino varios mozalvetes con puños de hombres, molestandolas con gritos, golpes en la puerta de su casa, y otras lindezas de peor género.

Gustosos dirigimos atenta escitacion á la Autoridad local para que se sirva acabar de raíz con abusos de tal naturaleza, mayormente cuando no es esta la primera vez que hemos denunciado semejante hecho.

En el vapor correo que debe llegar mañana es esperado en esta ciudad el conocido platero Sr. Forteza, llevando ricos y variados surtidos de alhajas que expondrá á la venta pública.

El jueves próximo, día trece del actual, la Compañía que actua en «El Isleño» dará funcion en el casino «El Progreso» del pueblo de San Luis, poniéndose en escena la comedia en tres actos «Despertar á la Sombra» y la pieza en dialecto catalan «La Sala de Rebre.»

El Sábado siguiente habrá baile de máscaras en la referida sociedad recreativa.

En la Mancha se está realizando un cambio de cultivo de gran importancia.

Persuadidos los labradores de que la oportunidad de hacer nuevas plantaciones de vides ha pasado, y alarmados por la desestimacion en que están los cereales, se han decidido á cultivar el azafrán, dando un satisfactorio resultado cuantas experiencias se han hecho.

La cosecha en general fué bastante buena, los precios que alcanzó en el mercado fueron de 10 á 11 duros libra.

Algunos comerciantes ingleses han comprado en Almería uvas para la próxima cosecha por valor de 75,000 duros.

En los Estados- Unidos se está haciendo el ensayo, y parece que produce excelentes resultados, de emplear los monos de gran tamaño para el cultivo de los campos de caña y tabaco y para ciertos trabajos mecánicos.

El gobierno de los Estados- Unidos consigna todos los años en sus presupuestos cien mil duros para compra de simientes de toda clase de granos, despues de sufrir un riguroso ensayo las muestras que se presentan.

Como uno de los principales elementos de una buena cosecha es la buena calidad de la simiente, reparte á los agricultores de sus respectivos distritos toda la simiente adquirida por el gobierno.

Dicen de la Bisbal, que en un olivar del término de Castell del Ampurdá han sido encontrados, en una vasija enterrada, 7 mil durillos antiguos falsos.

«EL LINGUÁGRAFO».—Así se titula un nuevo aparato del infatigable Edison, compuesto de algunos tubos ó hilos de bronce y un teclado que hace funcionar cierto número de fonogramas.

Un chorro de vapor al atravesar el recipiente hace sonar el aparato y se produce una voz formidable, espantosa, que pronuncia, ya el nombre de las estaciones, ya el de los túneles, puentes, rios, ya por último avisa a los viajeros en caso de temerse un peligro próximo.

Los pasajeros salidos ayer mañana en el vapor-correo «Puerto-Mahón» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Francisco Fábregas; Maria Pons; Bartolomé Mora; Mario Camps; Antonio Ma-

yol; Pedro B. Valls.—Total 6.

PARA BARCELONA

D. Manuel del Rio y 1 hijo; Agueda Mir y 1 nieta; 1 Oficial; Nicanor Lopez; Ramon Tatay; Francisco Codina; Olegario Borrás; Juan C. Parpal Señora y 2 hijos; Isabel Pons; María Mercada; Juana Salom; Jaime Mercadal; Marcos Blancó; Antonio Moll; Luis Coda; 1 Soldado.—Total 21.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el siguiente edicto de la Comandancia de Marina de esta Provincia:

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca Capitan de este Puerto, etc., etc.

Hace saber: Que según acuerdo de veinte de Marzo de 1876, tomado por la Junta provincial de piscicultura; en los meses de Marzo, Abril y Mayo inclusive, la Zona de Reserva abraza todo el saco comprendido por la visual que vá de la punta de Calafiguera á la punta Oeste del parque ostero de Calarata hasta el fondo de la Coláresega; por lo tanto á contar desde 1.º de Marzo y hasta el último de Mayo próximo queda prohibida toda clase de pesca así á flote como desde las orillas en la espresada Zona, bajo la multa de veinte pesetas, perdida del pescado así como embargo de los artes ó redes por el tiempo de esta veda. Para los reincidentes la multa se estenderá hasta la suma de cien pesetas.

En interés propio y para que las especies puedan adquirir mayor desarrollo durante la cria, se recomienda á los pescadores del interior de todo el puerto que en el periodo espresado solo usen las redes con las mallas reglamentarias.—Mahón 10 Febrero de 1890 —Emilio Hediger.

Seccion Poética

LA POLÍTICA

SONETO

En derredor de un pobre moribundo,
La corte de Galeno controvierte,
Y cuanto más receta, más se advierte
De tantas opiniones lo inferundo
Drogas sin fin propinante al segundo,
Disputando aquel cuerpo con la muerte;
Mas, estrujado, enflaquecido é inerte,
Despidente entre todos de este mundo.
Lo mismo es la Política: un asedio
De inclementes doctores en campaña,
Recetando á porfía todo medio;
Pero con tal desdicha, con tal maña,
Que cuanto más discuten el remedio,
Más empeora la doliente España.

Eduardo Fernandez Izquierdo

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 9.—8 m.

Asegúrase que por el Ministerio de la Guerra se prorrogará el plazo para la redencion á metálico del servicio militar activo, añadiéndose que el Sr. Bermudez Reina presentará en breve al Congreso un proyecto reformando la actual ley de reclutamiento.

Madrid 9.—10:30 m.

En Lisboa se ha publicado un decreto suprimiendo los estudios y exámenes de inglés en los colegios oficiales de Portugal.

En Coimbra y Oporto continúan las manifestaciones patrióticas en contra de Inglaterra.

Para el día once aniversario de la república española se proyecta en Lisboa una manifestacion de simpatía hácia España; pero se cree que el Gobierno lo impedirá, toda vez que con ella se trata de conmemorar un hecho contrario al régimen actual de una nacion amiga.

Madrid 9.—7:30 n.

El lunes próximo comenzará en el Congreso la dicusion de los presupuestos.

En los círculos políticos han sido objeto de muchos comentarios las conferencias celebradas entre los señores Castelar y Martos y Castelar y Sagasta.

La sesión del Senado ha carecido de interés.

Madrid 9.—10:30 n.

París.—El Duque de Orleans ha declarado, ante la sala de los delitos flagrantes, que ha ido á Francia para servir en el ejército por haber cumplido la edad reglamentaria. Créese que será condenado aplicándosele la ley de proscripción contra los Príncipes.

Madrid 9.—10:35 n.

En el Círculo Conservador el señor Cánovas del Castillo ha pronunciado un notable discurso, en el cual, después de dedicar un sentido recuerdo á la memoria del Excelentísimo Sr. Conde de Toreno, ha explicado y justificado los motivos que le asistieron para abstenerse de tomar parte en los últimos debates políticos: ha negado que éstos resultasen favorables al Gobierno del Sr. Sagasta: ha aconsejado la reconstitucion del partido conservador, pero manteniendo el mismo sentido de Gobierno: ha manifestado que aspira á dar á la nacion la mayor libertad compatible con el orden y la monarquía: y ha concluido añadiendo que aceptará cuanto hagan las Cortes con la Corona.

Madrid 9.—10:45 n.

El Consejo celebrado hoy ha sido pura y exclusivamente administrativo; pues en él no se ha tratado cuestion ninguna política.

En dicho Consejo se acordó conservar la mayoría de las Administraciones Subalternas de Hacienda, modificando sin embargo su actual organizacion.

Ocupáronse asimismo los ministros de la exposicion que debe celebrarse con motivo del centenario del descubrimiento de la América por Cristóbal Colon.

Los consejeros de la Corona no trataron cuestion alguna relativa á personal.

Madrid 10.—9:45 m.

París.—El periódico «Le Soir» insiste en que es cierta la abdicacion del Conde de París en favor de su hijo D. Enrique, duque de Orleans, y añade que el acuerdo se tomó en consejo de familia al que asistieron los duques de Montpensier y de Chartres.

Palma 10.—12:20 t.

En la tarde de ayer cayó en esta isla una horrorosa granizada, acompañada de truenos y relámpagos. Algunas de las piedras caídas eran del tamaño de un huevo de paloma. Después llovió á intervalos.

Los daños causados á la agricultura por el granizo son incalculables.

Hoy el día amaneció despejado.

BOLSIN

Barcelona 9.—10 m.

4 por ciento interior.	76'15
4 por ciento exterior.	00'00
Banco Hispano-Colonial	59'70
Ferro-carril Francia.	55'70
Acciones Norte.	81'70

TEATRO

3.ª de Abono 2.ª Serie

GRAN FUNCION

Para el Jueves 13 Febrero

á beneficio del aplaudido tenor

D. LUIS HOLGADO

que lo dedica á la

Sociedad EL TRANGAZO

Ultima representacion de la grandiosa ópera

LA AFRICANA

NOTA.— Los Señores socios de «El Trancazo» que deseen suscribirse para esta funcion, que será la última de dicha sociedad en la presente temporada, dispondrán gratis de las localidades que les correspondan por sorteo.

A las 8.

TEATRO PRINCIPAL

BAILE DE MASCARAS para el Sábado

PRECIOS.—Plateas 1.50 ptas.—Primer piso 2.00.—Piso segundo 1.50.—Piso tercero 1.00.—Entrada general 0.50.—Niños menores de 7 años 0.25.—GRATIS para las Señoras.

A las 9.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Sta. Escolástica virgen y S. Guillermo duque de Aquitania, ermitaño y confesor

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

de la Asuncion en Sta. Maria

Santo de mañana

S. Lázaro ob. y S. Saturnino presbítero y mártir y los siete siervos de Maria fundadores

COTIZACIONES

Barcelona 8.—4.20 t.

por ciento Interior.	74.37
4 por ciento Exterior	76.17
4 por ciento Amortizable	88.50
Billetes Hipotecarios de Cuba	106.45
Banco Hispano-Colonial	59.70
Ferrocarril de Barna. á Francia.	55.90
Id. del Norte de España.	82.15
Id. de Orense	19.25
Id. de Almansa.	123.50
Ferrocarril de T. B. y Francia	00.00
Id. del Norte	80.50
Id. de Orense	00.00
Id. de Almansa.	00.00
Obligaciones C.ª Trasatlántica	88.00

Empeños del Casino Mercantil

Interior 4 rs. vu. alcista.

Madrid 7.

4 p.ª Interior.	74.45
4 p.ª amortizable.	88.15
Bilts. Hípos. de Cuba.	106.25

Movimiento del Puerto

Entrados el 8

De Ibiza laud «Santísima Trinidad» patron Bartolomé Maria con 6 trips. algarrobos y efectos.

TEATRO PRINCIPAL

FUNCION PARA EL MARTES 11 DE FEBRERO DE 1890

1.ª de Abono

2.ª Serie

Á beneficio del tenor ligero

S. R. MASIP

QUIEN TIENE EL HONOR DE DEDICARLO

AL CUERPO DE ARTILLERÍA EN ESTA PLAZA



ESTRENO

de la magnífica ópera en cuatro actos

Y LUCRECIA BORGIA

Si logro que sea del agrado del público esta funcion quedarán satisfechas las aspiraciones de S. S

EL BENEFICIADO.

CHOCOLATE OSTEÓGENO del Doctor Subirá

Privilegiado por los Gobiernos de España y Bélgica

Analizado y aprobado por Reales Academias de Medicina

Alimento completo y reconstituyente fisiológico el más científicamente conocido, según lo demuestran los estudios químico-biológicos y lo han manifestado con sus honrosos informes las Ilustres Corporaciones científicas, las notabilidades médicas de España y Bélgica y la práctica de 5 años de éxito completo.

Paquete de 230 gramos, 7 reales.—Exigir en cada paquete la firma y rúbrica del Autor.

ÚNICO DEPOSITARIO EN MAHON: D. GUILLERMO FÁBREGUÉS —Plaza del Principe, núm. 9, Mahon.

BAZAR CANET Y PONCHÉ

Verdadera medicina

contra la epidemia reinante

Una capa con vueltas novedad por	50.00	Plas.
Un traje, paño doble y buen forro	17.50	»
Un ruso matafrio.	25.00	»
Un capote capucha, pelo de cabra impermeable	22.50	»

Gran surtido de mantas de lana, precio de fábrica
Habiendo entrado ya en el final de temporada, esta casa ha resuelto rebajar todos los precios en obsequio á este respetable público, esperando que sabrá aprovechar la ocasion.

PONCHE YMBERT Y ANÍS del FIGARO

Deposito esclusivo en Mahon en elestablecimiento «La Vid» de D. Manuel Beltran calle Nueva núm. 29.

DÁTILES FRESCOS

DE ESTE AÑO

Se venden de superior calidad al precio de 30 céntimos de peseta la libra de 400 gramos.

Calle de la Iglesia 4, tienda de J. Benjam.

Para Vender

Lo está una casa en esta Ciudad. calle de Gracia n.º 74.
Informarán los Sres. Goñalons, Carreras y C.ª, Angel, 14

Para alquilar

Lo están los altos de la casa núm. 133 de la calle del Arraval. Informes, en la misma calle núm. 47.

Cochero

Desea colocacion uno que vive en la calle de Alayor n.º 20.

Pérdida

Entre las calles de Deyá, Arravaleta, Infanta y Gracia, se ha estraviado un alfiler de corbata rematado con una perla.

Se gratificará ó dará las gracias á la persona que se sirva presentarlo en esta Imprenta.

Nodriz

Una de 24 años, leche de pocos dias, desea criatura para amamantar. Vive en Villacarlos calle de S. Jorge n.º 12.

Atencion

Aproximándose los últimos dias de Carnaval, se participa al público que en la sastrería de Guillermo Orfila, se encontrarán trajes de máscara de todas clases, en especialidad dominós de seda y terciopelo.

23, HANNOVER, 23

Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé núm. 23

Muebles

Los hay para vender en la calle Cos de Gracia n.º 95.

Para vender

Lo está la casa números 16 y 18 de la Calle de Pescadores de esta Ciudad. Informarán, calle de San Elias número 18.

TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro.

Tambien se vende suelta á precios módicos. Bastion, 39, Imprenta.

ORO ORO

El acreditado platero mallorquin D. Ignacio Forteza llegará mañana portador de un riquísimo surtido nunca visto de alhajas de oro, como pulseras, collares, pendientes, brazaletes, sortijas, leontinas, impéridibles, diademas, y cuanto en dicho arte se trabaja.

Permanecerá unos pocos dias para lo cual las personas que deseen ver dicho riquísimo surtido dejen aviso al HOTEL BUSTAMANTE donde se hospedará.

CASINO «EL CONSEY»

Lotería.—Se participa á los Sres. Socios que interesan en los billetes que juega esta Sociedad, no haber salido premiados los diez billetes, que jugaba en el sorteo 30 Enero pasado.

Por acuerdo de la Junta Directiva se han comprado dos billetes cuyos números son 13,978 y 9,220, que importan pesetas 200 que son el saldo del fondo de Lotería.

Mahon 7 Febrero 1890.—El Secretario, Joaquin Gahona.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.